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读书周刊

“这本书，是站在新世纪五分之
一处的一次回望。这五分之一个世
纪，前面三分之二是在企业一线奋
战，在大时代的潮头伴着一家小小的
初创企业快速发展，成长为中国互联
网行业的领头羊；后面三分之一是转
换战场，进入民办非营利教育领域，
既是圆自己一个长久以来的教育梦
想，也是从另一个角度尝试为这片土
地、这个社会继续作贡献。”

8 月 28 日，腾讯主要创始人、
腾讯公益慈善基金会发起人兼荣誉理
事长陈一丹发布新书 《躬笃集》。该
书取意躬行求真，笃志明理，总结回
顾了陈一丹自 2013 年离开腾讯一线
管理工作后，投身教育公益领域的实
践与思考。

2009 年，陈一丹捐资 20 亿元人
民币创办武汉学院，开启国内非营利
性民办公益大学的先河；2016 年，
捐资 25 亿元港币设立全球最具规模
的教育奖项“一丹奖”；2018年，捐
赠逾 40 亿元港币的腾讯股票成立慈
善信托，聚焦推动教育发展。公益和
教育成为陈一丹的志业。

《躬笃集》 分为“躬行篇”与
“笃志篇”两大部分。“躬行篇”刊载
了陈一丹在教育领域经历的花絮轶
事，三位曾与陈一丹共事校长的纪实
文章，以及陈一丹先后经手武汉学
院、深圳明德实验学校、“一丹奖”
等教育工作的系统复盘。“笃志篇”
呈现了陈一丹对教育事业思考的脉
络，即萌生“在中国创建一所世界一
流民办大学”想法后，如何研究制定

一套平衡的高等院校评价体系；收录
了陈一丹与西湖大学校长施一公等人
的三场对谈。同时精选了陈一丹谈及
教育的八则公开讲话，主题涵盖了教
育创新、国际化等。

联合国教科文组织前总干事、“一
丹奖”评审委员会主席松浦晃一郎认
为，《躬笃集》一书中的诸多观点非常
及时和必要。陈一丹“用私人资金提
供公共产品”的经验和故事，即强调了
公立和民间合作对教育事业发展的重
要性。同时，他认为，“教育领域内的
创新和进步呼唤企业家精神。为应对
人工智能和其他突破性创新带来的挑
战，面向未来的教育必须是启发性的、
创造性的”。

陈一丹中学、大学同学，更是创
业伙伴的腾讯公司董事会主席兼首席
执行官马化腾说，这本书是陈一丹对
过去七年教育工作的总结，“这些成
绩的取得，并不是一帆风顺的，有时
候他也会跟我们谈起。但他性格偏向
乐观，往往是说上两句就释然。所以
这本书记录一丹探索教育事业中间的
甘苦和曲折，有很多我也是第一次听
他谈起⋯⋯其中一些文章的观点，对
我也有启发”。

“教育的未来就是人类的未来。”
在 《躬笃集》 的结尾，陈一丹也向社
会发出了进一步关注教育、投入教育
的呼吁。他表示：“人经过教育才会
转变为生产力，转变为文明的载体。
教育的改革，触动的是社会深层次的
关系和融合，所以教育是解题的药
方，教育者是疗愈社会的医者。”

陈一丹：

教育的未来就是人类的未来
本报记者 赵秀红

有一个现实问题是，书是看不完
的，文学经典也是读不完的，如何走
进经典就是我们需要思考的重要课
题。走进经典包含两个问题：一是如
何选择经典。文学经典浩如烟海，我
们需要在有限的时间里，去选择超越
时代而具有永恒价值的经典，去选择
经典中的经典，去选择更贴近现实生
活的经典。二是如何阅读经典，这主
要是指阅读经典时的心态。首先要迎
难而上，篇幅长可以慢慢读，难理解
可以反复读，阅读没有捷径，只能一
个字一个字地耐心读。当代作家毕飞
宇说：“事实上，我的阅读也快，大
部分时候，一目可以十行。但是，在
我阅读经典的时候，我甚至连一个
词、一个字都不愿意放过。作为一个
写作的人，我知道字和词的意义，它
意义重大，它是一个作家的终极，它
也许就是本质。在许多时候，你把字
和词错过了，你就把整个作品错过

了，甚至于，你把这个作家就错过
了。”毕飞宇对待经典的态度，其实
就是挖掘经典意义的根本方法。

其次，读者与文学经典要互相触
摸，要寻找自己人生与作品的摩擦
力，找到作品中有所感动、有所触
动，甚至是相抵牾的地方，这个地方
就是你和作品贯通的连接点。找到这
个连接点时要停下来思考，思考自己
喜欢和不喜欢的原因，这实际上是在
思考自己的人生态度和人生选择。

最后，读者与文学经典要互相碰
撞，经典不仅是作家与自身的对话，
同时也是读者与自己的对话，我们要
用自己的人生体验去碰撞作品和作
家，尤其是年轻读者，尽管阅历有
限，但这丝毫不影响有自己独特的生
命体悟。在阅读的过程中，我们既可
以把文学经典中最有感触的地方代入
自己的人生，反过来也可以用人生体
悟来理解作品的价值和意义。

如何走进经典

文学经典虽然是在历史中建构、
生成的，但今天的时代发展依然需要
文学经典来助推，我们每个人依然需
要在文学经典中找寻精神家园，尤其
是在疫情来袭的当下，生与死这些无
法回避的永恒命题直击人们的心灵深
处。从莎士比亚、鲁迅到余华，追问
生命的本质始终贯通在他们的作品当
中。鲁迅绝大多数作品的结局都指向
了死亡，不是人物的死就是动物的
死。鲁迅为什么如此普遍地写到死
亡？难道是鲁迅欣赏死亡吗？实际
上，鲁迅如此频繁地写到死亡，恰恰
是因为鲁迅在思考如何更好地活着！
只有体悟过死亡的痛苦和绝望，才会
真正懂得活着的价值与意义，面对无
可回避的生与死，鲁迅既不畏惧，也
不苟活，既不避世，也不虚度，他已
用生命的腐朽来印证曾经的存在，因
此才能“对于这死亡有大欢喜”，这
是一种“向死而生”的生命意志，是
一种高度成熟的文化心态上的平衡。

鲁迅这种对生命的体悟，也影响
了当代作家的创作，比如“死亡”同
样贯通在余华的作品当中，从 《现实
一种》 到 《河边的错误》，从 《活
着》 到 《第七天》。余华作品的死亡
主题不断嬗变，从醉心于描写血腥、
荒诞的暴力死亡逐步转变为挖掘死亡
背后的生命本质，在渐趋柔和的死亡
叙事中，余华多了对笔下人物的悲悯
与关怀。《活着》 中福贵的亲人一个
接一个地死亡，但每一个死亡背后都
关联着特定的社会背景，由此让人体
悟到个体的生命不过是时代沧海中的

一粟，在时代的悲哀面前，人只要能
够平淡地活着，甚至哪怕是孤独地活
着，都是那么可贵，活着就是全部意
义所在，这也是一种向死而生。余华
在长篇新作 《文城》 中，同样延续了
对荒诞和苦难的执着表现。作品描写
了各种各样的苦：情感的欺骗、乱世
的漂泊、亲友的离散，但人生最大的
苦莫过于虚无和徒劳。主人公林祥福
终其一生都在寻找小美随口编造的虚
构之地“文城”，“文城”似乎成为一
个生命的寓言，它预示着人永远追逐
却无法抵达的理想不过是一座蜃楼。
即便生活充满着挫败和痛苦，是一场
无解的困境，但 《文城》 中依然存在
人与人之间的真情和信赖，存在悲悯
和良善，这是余华回应苦难的答案，
也应该是我们面对生活、面对灾难的
态度。

人类需要文学经典，并不是和平
年代需要，也不是疫情来袭时才需
要，而是一直都需要。芬兰建筑设计
师曾说：“如果不能穿过一片森林去
工作，那生活将失去意义。”可现实
生活中哪有那么多森林供我们穿越
呢？我们只有在自己的心里植上一片
森林，这片森林就是书，最好是文学
经典，它能带给人一种信念和救赎，
哪怕希望并不存在，但文学会给你勇
气和支持，从而实现自我教育，这是
文学经典的根本意义，也是今天为什
么读经典的原因所在。

（作者均系北京师范大学教授，
博士生导师，“今天如何读经典”丛
书主编）

在经典中找寻精神家园

文学经典虽然蕴含着丰富的历史
文化内涵，但是我们今天阅读经典，
是要寻求经典的当下价值，这就是今
天要读鲁迅、要读萧红的根本原因。
无论是文学教育还是文学经典，归根
结底，都是在谈文学的现实意义。一
个城市的建设、一个国家的发展，经
济、科技固然重要，但根本是要比文
化，比底蕴。

最近有个引人注目的现象，就是
南京打造和建构了文学都市圈，南京
为什么要打造文学都市圈？南京凭什
么打造文学都市圈？一是因为南京有
相当的文学文化底蕴，二是在于南京
有自己的发展眼光。在我国最新的城
市人均 GDP 排名中，南京已经处在
第三的位置。南京和杭州比，南京更
多走科技路线，杭州更多走旅游路
线。但是走了一段时间，南京感受到
文学和文化是不可或缺的，光走经济
路线，是走不远的。南京从历史上就
注重文学，可以说整个江苏都尤其重
视文学，江苏有一大批现当代著名作
家：格非是江苏镇江人，毕飞宇是兴
化人，苏童是苏州人，王朔、张贤
亮、叶兆言都出生在南京。江苏还有
里下河作家群，包括汪曾祺、毕飞宇
这样在当代文学史上具有重要地位的
著名作家，也有费振钟、王干、汪
政、吴义勤、何平等国内一流的优秀
评论家。南京打造文学圈，不是急就
章，不管南京文学都市圈建成什么
样，这种举措就体现了一种眼光、一
种方向。同样，京津冀协同发展这个

“千年大计”仍需要依靠文学与文化
作为根本支撑。事实上，文化与社
会、经济、生态一样，是影响区域协
同发展的重要因素,甚至是最关键的
因素。只有正确认识文化认同的重要
性，才能在真正意义上促进区域的协
同发展。文学建构与文化认同是软性

的，但其作用比硬性还要硬。从明代
前期的保定府、顺德府、真定府作
家，到现当代以来“京派”“荷花淀
派”“白洋淀诗群”等作家群体，京
津冀地区的文学实绩成就斐然，打通
文学之脉不仅仅是文学内部的追根溯
源，更发挥了联结京津冀协同发展的
现实作用。很难想象，一个没有文学
的城市、一个没有文学的地区，就像
没有树木、没有森林一样，是没有活
力的，是没有清新空气的，是没有魅
力的。

城市建设和地区发展都在强调文
学、文化的重要性，甚至在抗击疫情
这样的危急时刻，都提出了“文学抗
疫”的主张，这就引发了我们对文学
根本价值的思考。文学的根本价值是
什么？是无用之用！文学带来的巨大
影响不是 GDP 所能替代的，文学是
潜移默化、深入人血脉的一种素养，
它不是活学活用、立竿见影的东西，
它需要长期的养育和浸润，才有可能
找寻到那条被绝对是非观念所遮蔽的
路径。文学之所以还蕴藏着“抗疫”
的社会功用，主要在于文学的双重精
神价值：一方面，文学作为一种修
养，它能够提升人的心智，促使人的
思想成熟、精神健全，从而培养正确
的生活态度和健康的生活方式。文学
经典会开阔人的视野，赐予人饱满的
精神和积极乐观的心态，让人理智、
全面地理解问题，从容、豁达地面对
命运的波澜和生活的苦难。我们中国
自古就有“腹有诗书气自华”，俄罗
斯也有一句著名谚语“一个人读不读
陀思妥耶夫斯基，是可以从脸上看出
来的”，同样，读不读 《红楼梦》，读
不读鲁迅也是能从一个人的脸上看出
来的，说的就是文学对一个人处世心
态、精神气质的内在影响，甚至是对
整个民族精神气质的内在影响。另一

寻求经典的当下价值
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我们对文学经典的一个基本看法
就是，不读而还是经典的。为什么不
读而还是经典？这其实是说，文学经
典不是由读者决定的，你喜欢不喜欢，
它都是经典；你读不读，它都是经典。
有多少人读过托尔斯泰《战争与和平》
这样的皇皇巨著？有几个人读过陀思
妥耶夫斯基，读过莎士比亚、巴尔扎
克、茨威格、米兰·昆德拉？中国又有
几个人真正读过鲁迅？文学经典的价
值不由你是否读过、是否喜欢来证明，
经典是在不断的阐释和对话中得以建
构的，是在历史与当下的交融中逐步
形成、积淀的。阅读说到底不是一个

理论问题，而是实践问题；不是群体性
的问题，而是个性化的问题。

读不读书，读多少书，决定了一
个人的智慧与成败。独立思考是人很
重要的能力，但没有读过几百本好
书，就谈不上独立思考。每一个生命
都需要文学的滋养和支撑，阅读文学
经典可以无限地丰厚生命体悟，有效
拓展生命的长度和宽度，增加生命的
厚度和深度。人的一生如果一部经典
都不读，是无法弥补的遗憾。人的长
相是无法改变的，但读不读书是自己
掌握的。读没读、读过几部经典，往
往决定了人生的底蕴和高度。

经典是什么

1

在所有的教育中，文学教育的重
要性和特殊性是不言而喻的。何为文
学教育？它不限于人们通过解读文学
作品，达到丰富文化知识、提升文化
素养的精神教育，它还包含着思想教
育、审美教育、情感教育、道德教育

等多个层面，文学教育是一种全方位
的教育，是一种综合性的教育。文学
教育需要有老师的教育、指导，但有
一个环节是无人代替的，那就是自主
阅读的过程，阅读，尤其是阅读文学
经典是实现文学教育的根本途径。

方面，文学会引导和启发我们更好地
摆正人类与宇宙之间的关系，促使人
类进行反思、内省。病毒暴发，灾难
袭来，不是一味地去指责病毒和灾
难，而是更多地反思人类自己的所作
所为，不要只想着病毒和灾难侵害了

人类，也多想想我们有没有对包括病
毒在内的自然界、整个宇宙有所侵
害。唯其如此，人类才能最大限度地
避免包括疫情在内种种灾难的侵袭，
才能更好地对待我们赖以生存的地
球，维护生态的和谐与平衡。

【相关链接】
“今天如何读经典”丛书以

作家生平与创作经历为线，打通
名篇名作与作家的人生，挖掘文
学大师对于当今读者的价值和意
义；将阅读与学习结合起来，引
导读者有效、有机地阅读，更好
地走进作家的创作人生与文学世
界。包括《暗夜独行：今天如何
读鲁迅》《师者自清：今天如何
读朱自清》《晚翠之树：今天如
何读汪曾祺》《扶轮问路：今天
如何读史铁生》4册，由中国人
民大学出版社出版。

走进文学经典——

在心里植一片森林在心里植一片森林
刘勇 李春雨

封面·学者讲堂
《仁慈江湖》这个书名，很容易被

人误认为是一部武侠小说。事实上，
这是出版从业者樊国宾近期出版的一
部散文集。

翻开这本书的目录页，《师父》《父
亲记》《从北大到南大》《君子不器》《有
致有节的古风》⋯⋯文章的标题确乎
也散发着一股江湖气。可是江湖又何
以与仁慈搭上了关系？《南方周末》主
编朱又可在该书序言中写道：“从江湖
里面发现仁慈，或将仁慈注入江湖，这
可不得了，有一夫当关万夫莫开之势，
别开生面，人生大义存焉，一下子将某
种久远失衡的价值，平衡过来了。”果
真如此，原来，书名取自南京大学教授
丁帆极少示人的一枚闲章。

丁帆教授是樊国宾读博士时的导
师。樊国宾说，丁帆教授现在称他“吾
徒，亦吾友吾弟也”，甚或“吾当以弟子
为师也”。作为本书的开篇，《师父》以
近 40个页码“倾注深情地写了颇有林
下风、倡导与血腥江湖对立的仁慈江
湖的导师丁帆先生”（朱又可语）。读
后，可知丁帆教授的字风流蕴藉，自成
一格，却有“异乎冷峻”的规矩——不
卖只送；可知丁帆教授曾师从陈瘦
竹、程千帆、陈白尘、钱谷融等一众
名师，写起师徒之情，可谓“文气风
雷激荡⋯⋯更有推心置腹、披肝沥胆
之深意浸润其间”；可知丁帆教授在
学生初进师门时，便教导其“在发愿
学术精进的同时，需要建立广布大义
于天下的雄心”⋯⋯

《从 北 大 到 南 大》写 了 1992—
2002 年作者在一北一南两所名校的
读书经历，樊国宾把对这十年读书生
涯的书写，看作自己的精神自传。他
感谢北大和南大这十年读书给予自己
的两样最重要的东西：一是“人能笃
实，自有辉光”的道理；一是“不降其
志，不辱其身”，基于个人尊严的精神
自由。特别是后者——“自由”在中国
古文中的意思是“由于自己”“不由于
外力”，夭寿不贰，此刻自在。从这篇
散文中，不仅能读出作者蓄养“诗书宽
大之气”的豪迈故事，也能于字里行间
感受到他笔下托出的那个“九十年代”
仿佛还冒着热气：乘 332 路公交车到
动物园换 103 路，去首都剧场看林兆
华导演的话剧《鸟人》；骑一辆破自行
车到西四的电影书店买书；在中国美
术馆排长队看罗丹雕塑艺术大展⋯⋯
连“1992年10月13日早上，买了一套
煎饼果子，去‘三教’上厉以宁的课”这
样的细节也有——据说，为了写这篇
文章，樊国宾翻出自己上世纪九十年
代的日记仔细查阅。

从事艺术出版的樊国宾被朱又可
视作“在写作圈外颇有实力的隐者”，
他这样描述樊国宾的“业余”写作生活
及其江湖气质：“他的随身文件包里总
是放着书，好整以暇，看上几页。酒后
夜半回到家里，若有所思，则写下来，
有时发到朋友圈。这些不急于出手的
抽屉里的文章，有一种民间的色彩和
况味。对于他这个文学博士来说，思
接千载是‘吾家事’，又勾兑了江湖，文
字就有了力道，也就与同时代的文风
拉开了审美的距离。”

樊国宾此前出过三本书：《父亲
记：从做儿子到做父亲》《小说摭谈》

《君子豹变：我的读书笔记》。最新出
版的《仁慈江湖》分为上下卷，二十一篇

文章，作者通过叙述与父亲、老师、同
学、朋友的交往，阐述了对“人生江湖”
的独特感受；通过对荆轲、宓子贱、卢承
庆、李勉、椒树等古代传奇人物的解析，
抒发了对传统江湖精神的奇异感喟；
通过对李·米勒、朗西曼、赵元任、高二
适、王澍、顾随、黄永玉、王世襄、李瑞
清、海明威、方以智、李垂谊等人物身上
江湖气质的描摹，传达出对“君子雄健、
廓然大公”精神境界以及“鹰之轻盈、向
死而生”价值观的积极倡导。

怀
抱
慈
悲
之
心

﹃
浪
迹
﹄
人
生
江
湖

本报记者

王
珺

书
海
观
潮

视觉中国视觉中国 供图供图
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